

10. Danksagung

Mein wissenschaftlicher und persönlicher herzlicher Dank gilt Herrn Professor Dr. Volker A. Erdmann für die Bereitstellung der sehr guten Ausstattung seiner Arbeitsgruppe sowie für die freundliche und finanzielle Unterstützung und dafür, daß er stets diskussionsbereit war.

Mein besonderer Dank geht an Dr. Wolfgang Stiege, dafür daß er mir immer tatkräftig mit Geduld und Kompetenz zur Seite stand, vor allem auch dann, wenn's mit den Experimenten mal nicht so klappte.

Vor allem Michael Gerrits und Patrick Schneider danke ich für die Bereitschaft zu zahlreichen tiefgehenden und äußerst kritischen Diskussionen, welche zu vielen neuen Anregungen für die Arbeit führten.

Angela Schreiber, Michael Gerrits, Thorsten Lammla, Iris Reker, Kathrin Tausch, Kerstin Mameri und nicht zuletzt Dr. Wolfgang Stiege danke ich für die ausgezeichnete Teamarbeit und Arbeitsatmosphäre in der "In vitro Translationsgruppe".

Bei Werner Schröder bedanke ich mich für die Synthese von DNA-Oligonukleotiden und bei Thomas Pfeiffer für die Bereitstellung des Plasmids pNusA.

Bei Andres, Ann, Andrea, Birgit, Brummi, Burkhardt, Christian, Claudia, Corinna, Diana, Dirk, Erik, Felix, Fritz, Iris, Jens, Jens Peter, Jörg, Manuela, Marco, Maria, Monika, Paco, Patrick, Rolf jun., Rolf sen., Sigfried, Suse, Sven, Thibich, Thomas Specht und Thomas Plath, Waltraud und Werner und ... (hab' ich noch jemanden vergessen?) möchte ich mich für die sehr gute Atmosphäre und Zusammenarbeit bedanken.

Nicht zuletzt danke ich auch herzlichst meinen Eltern und meiner liebsten Claudi für ihre Unterstützung, ohne die mein Studium kaum möglich gewesen wäre sowie meiner Tochter Lea für ihre Geduld mit dem öfters abwesenden Papa.